



AN DE GRÂCE 2025

ACCOMPLISSEMENT ET COMMENCEMENT
MÉMOIRE ET ESPÉRANCE

Chers frères et sœurs,
chers parents et amis,

A l'heure où nous écrivons ces lignes, nous sommes tournés vers la solennité du Christ Roi de l'univers - accomplissement d'une année liturgique - et vers l'entrée dans le temps de l'Avent qui suivra aussitôt, ouvrant une année nouvelle. Ainsi l'Eglise, mère et éducatrice, nous fait-elle cheminer année après année, « de commencement en commencement », vers Celui qui est tout en tous, vers l'Unique qui nous veut et nous fait UN en Lui.

Cette période si particulière où nous basculons d'une année à l'autre nous donne l'occasion de faire mémoire, en tournant nos regards avec espérance vers l'avenir qui s'ouvre sous nos pas.

Notre lettre annuelle s'élaborera à partir d'une relecture communautaire, d'où

émergent les lignes de force de notre vécu. Sur cette base, quelques sœurs se mettent au travail... En recevant leurs contributions, je souriais devant notre belle diversité et unité : aucune n'avait signé son article, mais j'en reconnaissais bien l'auteur... J'y lisais aussi le beau et quotidien défi de la vie communautaire : nous accueillir dans nos différences, comme un don de Dieu, y découvrir une heureuse complémentarité, et former ensemble un seul Corps. Comme nous le chantons volontiers : « Nous sommes le Corps du Christ, chacun de nous est un membre de ce Corps, chacun reçoit la grâce de l'Esprit pour le bien du Corps entier »... J'y lisais encore ce dont notre vie est tissée : sérieux et humour, gravité et joie, union à Dieu et ouverture au monde...

Bien sûr, l'entrée au noviciat de Camille et l'intégration de Sr Marie-Bruno resteront gra-

vées dans nos coeurs comme les signes tangibles d'une espérance qui ne déçoit pas. Mais aussi, en relisant l'année, nous avons pris conscience des multiples rencontres, du nombre de personnes et de groupes accueillis au fil des mois... Et de la richesse de la formation dont nous bénéficions en permanence. Enfin, nous mesurons la maturation du projet de travaux, et notre devoir de vous dire où nous en sommes !

Au terme, tout n'aura pas été mentionné ; mais nous espérons en avoir partagé assez pour rejoindre vos vies, et vous encourager à les relire aussi : Dieu s'y invite chaque jour, Il nous attend et nous espère. Attendons-Le nous aussi, appelons sa venue : « Viens, oui, viens, Seigneur Jésus ! »

Belle route vers Noël, et sainte année nouvelle,

Sr Christine-Marie

LE SEIGNEUR M'A DONNÉ DES SOEURS

« Camille, que demandes-tu ?

- Je demande à entrer dans l'Ordre des sœurs pauvres pour suivre Jésus-Christ, selon le charisme de François et Clai-re d'Assise. (...)

Seigneur Jésus, je me fiance à Toi librement et désire ne m'attacher qu'à Toi seul pour toujours. (...)

- Désormais, tu t'appelleras sœur Camilla de Jésus.

Camilla : du nom d'une autre clarisse, sainte Camilla Battista Varano, qui t'a précédée dans la vocation de sœur pauvre, à Camerino en Italie, voilà 500 ans.

de Jésus : ce Nom sacré qui dit Celui à qui tu appartiens et qui nous sauve. »



Dimanche
30 novembre 2025
à 15h30
dans la Chapelle du
Monastère
CONCERT
DE L'AVENT
suivi des
Vêpres à 16h30

NOËL

1ères Vêpres	17h15
Vigiles	21h
MESSE DE LA NUIT	22h30
MESSE DU JOUR	11h
Vêpres de Noël	17h15

Nouvel an
MARIE MÈRE DE DIEU

1ères Vêpres	17h15
Vigiles	20 h
VEILLEE DE PRIERE	à 21h30
et MESSE	à 23h30
MESSE DU JOUR	11h
Vêpres	17h15

Stage
d'iconographie
au Monastère
16-20 février 2026
Contactez-nous !

DE PASSAGE EN PASSAGE

Passer de Camille à sœur Camilla de Jésus
 Passer de postulante en immersion à novice en conversion
 Se laisser dépouiller du vieil homme pour être revêtue de l'homme nouveau
 Passer du monologue au dialogue avec Dieu
 Passer d'un cœur qui sommeille à un cœur qui veille (s'éveille ?)
 Passer de l'amertume à la douceur
 Passer de la contrariété à la patience
 Passer du moi d'abord au toi d'abord
 Passer de la croix à la résurrection
 Passer, se laisser transformer...
 Voilà la vie d'une clarisse qui est essentiellement une métanoïa, une conversion, un retournement, un changement de direction.



Tous, nous sommes appelés à passer de la mort à la vie, en toute circonstance. Que le Christ ressuscité nous donne sa paix, encore et toujours, pour que nous puissions « rendre grâce à Dieu en toute circonference » (1 Th 5, 18).

CHANTER, C'EST PRIER DEUX FOIS



Ooooo !!!! liiiiii !!! Aaaaa !!!!
 Que pensez-vous ? Parler de chants « sans Son », pas facile !
 Cependant, apprendre la technique vocale, c'est fabuleux.

Apprendre à chanter, demande exigence, persévérance. Et quand on s'y plonge, c'est une grande partie de plaisir. Surtout, lorsqu'il nous est demandé de laisser tomber notre mâchoire avant d'entrer au cours et, encore mieux avant les offices. Heureusement, on peut la retrouver à la sortie.

Un temps de travail, mais surtout de détente. Être très détendu est le principal et puis tout aussi important, on apprend à respirer.

Merci à Marie-Christine Nahon qui, en nous faisant travailler depuis plus de vingt ans, a réussi à tirer de

nos gosiers les « belles » voix que vous pouvez entendre à la chapelle ou sur Radio Maria. Nous lui souhaitons une retraite heureuse et toujours chantante !

Merci à Lucia, qui a repris le flambeau en venant nous faire travailler trois fois par an. Avec son aide, nos offices seront peu à peu de plus en plus beaux et plus priants.

Formation au chant pour la communauté, sessions de chant pour sr Claire Marie à la Pierre-qui-Vire et à Cormontreuil. En effet, la communauté souhaite me faire progresser pour mettre mes talents à son service lors de nos répétitions hebdomadaires et de nos offices liturgiques. C'est une grande joie pour moi de travailler à répondre aux besoins de la communauté, pour le service de la louange et de la Gloire de Dieu.



Sans oublier le bénéfice des cours d'orgue hebdomadaires à la Maison Diocésaine, avec Matthieu et Maï son épouse. De quoi mesurer tout le travail et le si précieux service rendu depuis des années par sœur Marie-Jeanne d'Arc !

Si la technique est au service du chant (avec quelques fous rires !), la voix qui sort de nos entrailles est surtout l'expression de la prière qui monte de nos coeurs au cours de l'office divin. « Chanter c'est prier deux fois ». Le cours de liturgie dont nous avons bénéficié tout au long de l'année avec Philippe Barras nous aide à accorder nos coeurs et nos voix, pour que l'Eucharistie et son déploiement dans la Liturgie des Heures soit une véritable action de grâces. Nous remercions encore Philippe pour ces riches apports et éclairages.

Maintenant, nous voilà engagées pour deux ans dans une formation en ligne sur la spiritualité franciscaine. Le but étant, dans l'espérance, de vivre de plus en plus unies à Dieu et de plus en plus unies les unes aux autres ; dans une fraternité chère à St François et Ste Claire.

CONNASSEZ-VOUS LA COULPE ?

La coulpe est l'une des plus belles traditions monastiques. Nous arrivons à la chapelle pour le dernier office de la journée. Après 8 minutes d'examen de conscience, nous tombons à genoux, chacune demandant pardon à toutes les autres de tout ce qu'elle peut avoir fait durant la journée qui ait pu peiner ou blesser ses sœurs. Puis nous adressons à Dieu notre acte de contrition et renouvelons les promesses de notre baptême en « renonçant à Satan, à toutes ses œuvres, à toutes ses séductions » et nous « attachant à Jésus-Christ pour toujours ».

Faire sa coulpe suppose un courage, oser être soi-même devant les autres, dans sa pauvreté. Exposer sa faiblesse à la miséricorde de ses sœurs est tellement contraire à ce que la société promeut ! Cependant, « quiconque trouve humiliant de reconnaître publiquement ses fautes [...] n'a jamais goûté la joie si pure de se relever ensuite, renouvelé et vivifié. » (*La Joie sous le voile*, sœur Mary Francis). Oui, quelle joie d'être pardonnée, de s'aimer en vérité. Cela suppose de m'abaisser, de me reconnaître quotidiennement pécheresse.



Je suis heureuse d'apprendre à ne pas gaspiller le temps que Dieu me donne en m'appliquant à connaître Dieu, à me connaître moi-même au lieu de juger ou murmurer. Quel grand chantier que de veiller sur mon cœur. Je renouvelle ma confiance au Seigneur, par Marie, à qui rien n'est impossible.

En cette nouvelle année, je vous souhaite de connaître la grave allégresse du pécheur pardonné.

« PRATIQUEZ L'HOSPITALITÉ AVEC EMPRESSEMENT »

Tout au long de cette année, nous avons essayé de mettre en pratique cette invitation que nous adresse saint Paul dans la lettre aux Romains en répondant aux nombreuses sollicitations d'accueil. Divers groupes de catéchèse, guides et guides aînées, jeannettes, servantes de l'assemblée, service des vocations, équipes Notre-Dame... se sont succédés, demandant, l'espace d'une journée ou d'un après-midi un témoignage de vie, un enseignement, offrant parfois un temps de service au jardin, occasion d'expérimenter le travail silencieux comme lieu d'union au Seigneur.

Dans notre dernière lettre, nous évoquions avec vous la genèse de la jeunesse franciscaine. L'embryon se développe et des lycéens, étudiants, jeunes professionnels, catéchumènes, néophytes ou baptisés, ont rejoint le noyau de départ. Trois d'entre eux ont pu se joindre à une soixantaine d'autres jeunes pour une retraite en silence dans les Vosges fin décembre. Expérience forte et fondatrice puisque deux membres du groupe ont pu prononcer la promesse JF au terme de ces jours de grâces.

Deux week-ends ont eu lieu au monastère au cours de l'année. Le premier, à la fin de l'octave de Pâques, a vu une vingtaine de ces jeunes se retrouver pour faire fraternité, prier, chanter, jouer, se laisser enseigner sur la Miséricorde Divine et mettre en scène la vie de sainte Claire. Dans la foulée, forts de leur amour pour Dieu et de leur attachement à l'Eglise, ils ont pu rencontrer Monseigneur Leborgne, et solliciter l'autorisation de créer une jeunesse franciscaine dans son diocèse. En septembre, lui-même est venu à leur rencontre pour les enseigner, les encourager à persévérer dans la foi et à être des « chrétiens complets » (c'est-à-dire à recevoir les trois sacrements de l'initiation chrétienne). Entendre leur évêque témoigner auprès d'eux de sa rencontre personnelle avec le Dieu vivant, le voir se mettre à leur écoute, fut un vrai temps de grâce pour ces jeunes en quête de sens.

Petit à petit, au souffle de l'Esprit et à la louange de la Gloire de Dieu, cette petite plante pousse, s'organise et continue d'attirer de nouveaux jeunes assoiffés sur les chemins de l'Evangile, à la suite de François et Claire d'Assise...



VOUS AVEZ DIT ASSISE ?



Impossible de passer sous silence la grâce inouïe de 10 jours à Assise au mois de février, pour les candidates à la vie clarisse et leurs formatrices !

Un vrai pèlerinage aux sources, à la rencontre vivifiante de Claire et de François, des frères et sœurs qui nous les ont rendus si proches par la qualité de leurs enseignements, de leur accueil, de leurs visites guidées... Dans la profondeur de la prière personnelle, la multiplicité des échanges, la joie du vivre ensemble, que de richesses auxquelles puiser encore.... Merci Seigneur pour ce temps d'enfantement et d'enracinement dans la grâce de notre vocation !

En juin, les postulantes de Nantes, Poligny et Arras furent, ô combien, heureuses de se retrouver, chez nous, pour une session sur la formation de notre affectivité. Et quelle joie pour la communauté, que cette semaine partagée !



ET LES TRAVAUX ?

De la Chapelle à l'ensemble du monastère, ou presque..., le projet a beaucoup évolué depuis son lancement voilà déjà 3 ans ! Une lente maturation, qui lui donne une belle assise et permet la collecte de fonds nécessaires à la réalisation.

Alors, où en sommes-nous ?

L'écoute de vos réactions et des bons conseils reçus est à l'origine d'une réorganisation du projet en trois phases, dont la première comprendra la réalisation de la salle d'accueil (qui tiendra lieu de Chapelle provisoire pendant la phase 2), de la nouvelle porterie dans la cour d'entrée, avec dégagement du chevet de la Chapelle, et de l'infirmerie, pour le bien de nos sœurs aînées. Les bureaux d'étude passent, les architectes sont à pied d'œuvre, le dépôt du permis de construire au

1er trimestre 2026 se prépare, pour un démarrage effectif à l'automne.

Nous rendons grâces à Dieu pour toutes les contributions reçues, qui ont permis de signer le lancement de cette première phase. Des plus petites aux plus grandes (celle par exemple des 18 paroisses du doyenné d'Artois !), chacune a du prix à nos yeux et nourrit notre gratitude et notre prière. Nous poursuivons maintenant la collecte nécessaire pour qu'aussitôt achevée cette première étape, nous puissions mettre en œuvre celle qui est à l'origine et au cœur du projet : la Chapelle ! Les bancs sont déjà arrivés, offerts par les moines d'Hauterive !

Le soutien indéfectible du comité de pilotage, enrichi depuis quelques mois par l'arrivée d'Aurélie, celui des donateurs, des ambassadeurs, conseillers et chefs d'entreprise qui prennent à cœur ce projet, les encouragements renouvelés de notre évêque et de notre présidente fédérale à l'occasion de la visite

canonique..., tout nous émerveille et nous porte à aller de l'avant. St Joseph, quotidiennement invoqué en communauté, sert manifestement l'œuvre de la Providence divine !

Pour continuer à la servir avec lui, comment faire ?

> Si vous n'avez pas besoin de reçu fiscal, votre chèque est à libeller à l'ordre du Monastère des Clarisses d'Arras.

> Si vous avez besoin d'un reçu fiscal, merci de libeller votre chèque à l'ordre de la Fondation des Monastères, en précisant au dos : « pour les Clarisses d'Arras-projet travaux ». Vous pouvez aussi accéder directement à la page dédiée au projet sur le site de la Fondation.

> Vous nous aidez aussi en faisant connaître le projet et en relayant l'appel !

MERCI encore à chacun !

Une messe est célébrée chaque mois à l'intention de tous nos bienfaiteurs.



Notre missive s'achève... Nous avons rendu grâces, nous avons parlé d'espérance... mais l'épreuve fait aussi partie de notre vie :

- le combat spirituel,
- pour certaines, des douleurs et des handicaps à porter avec courage, jour après jour,
- de lourds soucis dans nos familles et chez nos amis,
- les souffrances de tant de nos frères portées dans la prière.

La Création d'Adam (Chartres) nous encourage : nous sommes créés à l'image du Fils bien-aimé, mais encore inachevés... et le modelage est parfois rude ! Quand les épreuves viennent nous buriner, n'oublions pas que le Seigneur nous soutient. Il est avec nous, dans nos joies, mais aussi dans nos peines, et il fait tout contribuer à notre bien. Il nous donne sa Paix en partage, cette Paix annoncée avec force et douceur par le Pape Léon XIV dès son élection :

« Que la paix soit avec vous ! C'est la paix du Christ, une paix désarmée, humble et persévérente. Elle vient de Dieu, Dieu qui nous aime tous inconditionnellement. Dieu nous aime, Dieu vous aime tous, et le mal de prévaudra pas ! Nous sommes tous entre les mains de Dieu. »

C'est dans cette assurance, avec un cœur débordant de reconnaissance et de prière pour vous, que nous vous souhaitons un Noël de Paix et une nouvelle année d'espérance. Nous demandons au Seigneur de vous bénir, vous et vos familles, en Lui présentant toutes vos intentions.

Très fraternellement,

vos sœurs Clarisses d'Arras



sr Marie-Jeanne d'Arc, sr Marie-Agnès, sr Marie-Bruno, sr Christine-Marie
sr Claire-Emmanuel,
sr Claire-Marie, sr Camilla de Jésus, sr Marie-Liesse, sr Marie-Pierre

steclare62arras@gmail.com

Visitez notre site : <http://steclarearras.org>